

REDACCION

Calle del Code de Rius, (antes Hospital), 28, entresuelo, esquina a la rambla S. Juan.

ADMINISTRACION

Calle de San Francisco, núm. 14, imprenta. Para suscripciones y anuncios dirigirse al Administrador. Remitidos y anuncios a precios convencionales.

LA OPINION

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Este periódico se publica todos los días excepto los lunes. Los siguientes a festivos medio número. En caso necesario se publicará suplemento. En Tarragona 175 pesetas al mes y 5 trimestre. En los demás puntos 6 pesetas trimestre. Ultramar 10 pesetas y Extrangero 15 pesetas. Un número suelto 10 céntimos. Pago adelantado.

DIARIO POLÍTICO DE AVISOS Y NOTICIAS

Año XXIII

TARRAGONA: Viernes 22 de Enero de 1897

Núm. 19

EL SOLDADO ESPAÑOL

Sufrido y valiente; sobrio, disciplinado y con conciencia de su misión, el soldado español en estos días de prueba para la patria, se halla respondiendo a sus tradiciones, añadiendo en la lucha, con nuestras colonias, nuevas y brillantes páginas a la historia de sus glorias y de sus servicios a la causa de la Creación.

Y lucha en Cuba contra enemigos que por lo general no vé, sin proferir una queja.

Y cae, y muere en lo mejor de la vida sin exhalar una maldición.

Es que le acompaña el entusiasmo de la Patria y le alienta y fortifica su fe en la victoria.

Jamás vuelve la cara y nunca se para a contar el número de los enemigos.

Podrán sucumbir al empuje de masas superiores en el número, pero no sin lucha, no sin probar sus fuerzas, no sin disparar hasta el último cartucho.

¡Su valor!... su valor es el valor de los héroes, el valor del sacrificio, el valor de la fe, el valor de la patria.

Y es, siempre el mismo; jamás se rinde a la fatiga, ni decae en el trabajo.

Canta en sus funciones cuartelarias, y canta cuando el combate es más rudo y las balas ejercen su obra destructora.

Recibe a la muerte, con canciones a la patria y canciones a su madre; que son sus dos amores.

Es como el león; inofensivo en el sueño, pero bravo, magestuoso y sublime en el combate.

Si no le pisan no acomete, pero si le atropellan, clava sus garras hasta el mismo corazón.

Bisofio ó veterano, el soldado español es el de siempre, el que lucha frente a frente, sin encrucijadas, ni sorpresas, sabe vencer ó morir; porque su emblema es el honor.

Pueblos como éste, que descansa sobre tan firme base, no mueren ni desaparecen nunca; son pueblos de héroes, que se agigantan más cuanto mayores son sus infortunios, y buena prueba de ello es el espectáculo de asombrosa pujanza que España viene ofreciendo al mundo en su lucha con las colonias ingratas que olvidando su historia y los beneficios recibidos, tratan de emanciparse de la madre patria, a la que deben los tesoros de su cultura, para constituirse independientes.

Pero eso no ocurrirá, porque nuestra energía no se ha agotado ni nuestro valor ha disminuido.

Tenemos fe en nuestro ejército y confianza en la victoria.

VENCIDOS Y VENEDORES

Martínez Campos al volver de Cuba aparecía un vencido; el general Blanco al venir de Filipinas resulta un vencedor. Felipe.

Morayta lo dice, y basta que sea él quien lo diga para que afirmación tan espontánea y reñida con la realidad no tenga fuerza ni autoridad ninguna. Se comprende que a Morayta le resulte simpático el proceder del general Blanco durante su periodo último de mando en Filipinas, y si á expresar tal simpatía se limitara, nada tendríamos que decir. Pero mentar la saga en casa del ahorcado, hablar de vencedores cuando no hay victorias que dis-

culpen el calificativo, hablar de vencidos cuando el vencimiento no ha existido, es abusar de la hipérbole, y fuera bueno conocer la opinión del general Blanco acerca de las conclusiones moraytianas.

Martínez Campos no volvió de Cuba vencido. Volvió porque en aquel entonces ni el gobierno ni la opinión querían oír hablar de reformas ni de otras cosas que de la guerra por la guerra. Volvió porque ante las impaciencias del impresionismo nacional su campaña era de resultados lentos, y tales resultados pugnaban con los belicosos empeños de los partidos, del pueblo, de los gobernantes. Ya sabemos que los adversarios tradicionales del general Martínez Campos, aquellos que le perdonan que no les aceptase cuando le ofrecieron, no cejan ni cejarán en falsear los hechos manteniendo ó tratando de mantener al público en error tan burdo. Martínez Campos regresó tan vencido, que al cumplirse el año de su regreso se trata de plantear en Cuba el régimen aconsejado por él, y se trata de hacer la paz en peores condiciones que él la proyectaba; y la voz general le viene designando para ser quien implante las soluciones salvadoras hoy en auge y hace doce meses anatematizadas con horror.

Martínez Campos no volvió vencido, y no lo está ni debe ser presentado como tal al país. Con 100.000 hombres, menos que su sucesor, hizo tanto ó más de lo que éste ha hecho; y si en su época los rebeldes cruzaban la provincia de la Habana, hoy se da el caso de que atacuen un tren a las puertas de la capital, apresando á diez oficiales, demostrando el fundamento con que declaró el general Weyler pacificadas las provincias de Occidente. Esto se sabe, es notorio; pero conviene involucrarlo y destruirlo con tal de agraviar á un general que regrasa de Cuba con dos maletas por todo equipaje, que después de veintidós años de influir en los destinos patrios, carece de fortuna personal; á un general gracias al cual son algo los que son presentados como émulos suyos... Todos los vencidos fueran siempre como el general Martínez Campos!

LA INSURRECCION EN CUBA

Madrid 20. Cablean de la Habana al *Heraldo* de Madrid que el general Weyler al salir á operaciones marchó en coche hasta Lupiáno, acompañado de sus ayudantes y su hijo.

Les esperan fuerzas de caballería mandadas por el señor Despujol.

El general Weyler se propone pasar á Matanzas y luego dirigirse á Las Villas.

Según un despacho oficial de la Habana, el general en jefe desde San José de Lajas anuncia que sale para dirigirse las operaciones de las provincias de la Habana y Matanzas.

Según telegrama que de la Habana ha recibido *El Imparcial*, ayer en varios encuentros que tuvieron lugar entre nuestras tropas y los rebeldes en las provincias de la Habana y Pinar del Río, el enemigo tuvo 36 muertos, entre ellos tres titulados capitanes.

Nosotros cinco heridos.

A pesar de las noticias contradictorias que han circulado, según mis informes, puedo decir que continúan las negociaciones para la pacificación de Cuba, siendo probable que dentro breve término se sepa algo acerca dicho particular.

Según cablegrama del jefe de Sanidad

militar de Cuba; el estado sanitario de la isla ha mejorado.

Comparando las cifras de enfermos con la del mes de Noviembre, resulta que hay en la actualidad 3,000 menos que en aquella época.

En los hospitales de la capital hay también 1,000 menos que en el mes de Diciembre último.

Según un despacho de la Habana, se han verificado con éxito en dicha capital las pruebas de tres baterías sistema Ordoñez.

El autor ha sido muy felicitado.

El parte oficial de la Habana que comunica el Gobierno da cuenta de dos combates.

El primero fué librado por la columna de Bailén, que alcanzó á las partidas de Acosta y Zamora en Benigno.

El enemigo tuvo 9 muertos.

En el otro combate el batallón de San Quintín, protegido por el cañonero «Delgado Parejo», desembarcó en Punta Caribe, destruyendo el campamento de la partida de Cruz, á la que hizo 10 muertos.

Presentados, 26.

LA INSURRECCION EN FILIPINAS

Madrid 20. De Manila cablean al *Heraldo* que para evitar que los rebeldes conozcan los grados y gerarquías de los jefes del ejército, el general Polavieja á dispuesto que se lleven las insignias en las hombreras.

Dice también que se oye vivo cañoneo hacia Cavite; ignorándose lo que pueda ocurrir.

En los círculos militares se habla de las próximas operaciones que el general Polavieja emprenderá contra los insurrectos de Cavite.

Si bien se desconoce el plan de dicho general, se conviene en que si logra triunfar, constituirá la victoria de Cavite una de las páginas más gloriosas de la vida militar del general Polavieja.

VARIAS NOTICIAS

Madrid 20.

El Consejo de ministros ha examinado los expedientes que tenía retirados, entre ellos el de la prórroga al asillero Vila de la Graña para la terminación de los barcos de guerra que construye.

No se ha adoptado sobre ello resolución ninguna, aguardando el informe que habrá de dar el Consejo de Estado.

El ministro de Hacienda ha expuesto las condiciones fijadas para completar el arriendo del impuesto sobre cédulas personales, haciéndolas aprobar por el Consejo.

Aprobóse también la concesión de carreteras en la provincia de Avila, Santander y otras.

Los informes oficiosos son de que nada trató el Consejo referente á las cuestiones internacionales y de política interior.

Quedó aprobada la apertura de un crédito extraordinario destinado á material de líneas telegráficas, y otro con el que se adquirirán 150 torpedos Bustamante, construidos por la Maquinista Terrestre y Marítima de Barcelona.

El Consejo dejó al arbitrio de su presidente y del ministro de Gracia y Justicia la extensión que ha de darse al indulto general que será publicado el día del santo del Rey, ateniéndose á las bases anteriormente fijadas.

dejando el asunto al estudio del ministro de Marina.

Hablaron los ministros de las campañas ultramarinas en sentido optimista, especialmente de la de Filipinas. Respecto de Cuba, dijo el ministro de Marina que el general Weyler le ha participado muy buenas impresiones, pues son muchos los que se presentan, y se sabe que en las filas rebeldes abundan los desalentados, que abogan por el abandono de la lucha armada; todo lo cual hace presumir que vamos á la pacificación de la isla.

El presidente del Consejo dijo que dentro de breves días tendrá redactado el proyecto de reformas para Cuba, pasando al Consejo de Estado á fin de que informe sobre las innovaciones que estas reformas presentan, respecto de las bases votadas por las Cortes.

Añadió el señor Cánovas que son injustificados los rumores de haber fracasado la operación sobre las Cubas, pues el Gobierno espera trámites necesarios para decidir.

El ministro de la Guerra ha dicho á los periodistas que ignoraba la noticia del cañonero en Cavite, que dicen telegramas particulares.

Espera la llegada del «Magallanes» á Manila, anunciada para el sábado, con los últimos refuerzos, para ver las disposiciones que toma el general Polavieja.

Por lo que se deduce de las palabras del señor Reparaz, parece que está prejuzgada la competencia de jurisdicciones, y que entenderá en el proceso el Juzgado militar.

Puesto el delito en esta jurisdicción no será comprendido en el indulto general.

En breve el gobierno dirigirá una circular á los gobernadores encargándoles procuren se ejerza la más estricta vigilancia en los puertos y fronteras, para evitar la propagación de la peste bubónica y cuantas epidemias puedan desarrollarse.

El ministro de la Guerra ha puesto á la firma de la reina los siguientes decretos:

Autorizando á la fábrica nacional de Trubia para la adquisición de 3,000 quintales de hierro.

Ascendiendo á los coroneles Palacios y Marinas de que di anticipada noticia telegráfica.

Concediendo la cruz de San Hermenegildo al general Orozco.

Aprobando numerosas recompensas por méritos de guerra en Cuba y en Filipinas.

Se dice con insistencia que ha sido denunciado al número de *El Imparcial*, correspondiente al día de hoy.

A las cinco de la tarde no se había presentado aún el Juzgado á recoger la edición, objeto de la supuesta denuncia.

Ha fallecido el general señor Manresa.

La reina ha firmado varios cargos correspondientes al Ministerio de Marina, que ya tengo anticipados.

En Zaragoza (provincia de Orense) mientras se festejaba en una casa la celebración de una boda, se hundió el edificio, resultando heridas cuantas personas en él se hallaban.

Los novios fueron extraídos de entre los escombros, con ambas piernas rotas.

De Venezuela comunican que se verificará en Caracas, capital de aquella república el tratado de arbitraje en los Estados Unidos.

SUETOS

Aunque no ha desaparecido del todo el mal efecto que produjeron las últimas noticias de Cuba, ha causado muy buena impresión el anuncio de que el general Weyler ha salido a operaciones, esperándose que en breve puedan recibirse satisfactorios informes respecto al quebranto de la insurrección en las provincias de la Habana y Matanzas.

El señor Cánovas, por su parte, y en la confianza de que el general en jefe regresará triunfante de la expedición, no se dá momento de reposo, preparándose para ejercer la acción política en la gran Antilla, ya que, según propia manifestación, en breve enviará el proyecto de reformas al Consejo de Estado para llevarlo á la Gaceta en el momento más oportuno.

Ninguna noticia de importancia hay respecto de la campaña de Filipinas. El general Polavieja se ocupa organizando los elementos necesarios para el ataque de Cavite, dictando al mismo tiempo las laudables disposiciones que van mermando cada día más las filas de la rebelión.

En el artículo que nuestro querido colega el *Diario del Comercio* publica titulado «En sus propias redes», encontramos, refiriéndose á cierto mono del parque de Barcelona, una descripción de gusto tan realista, que si no temiéramos sentar plaza de asustadizos, diríamos que nos había ruborizado. Creemos que al articulista se le ha ido la pluma, llevado de su entusiasmo por la causa que defiende y que no pensará cultivar este género.

Ayer falleció nuestro particular amigo don Aurelio Portillo, empleado de la Intervención de Hacienda de esta provincia. (E. P. D.)

Esta mañana, después de los divinos oficios, el Cabildo metropolitano celebrará en el salón capitular la primera sesión para proceder á la renovación de cargos.

Entre los soldados últimamente llegados á Cadix, alguno de los cuales ha salido ya para su respectivo domicilio, figuran los siguientes, naturales de esta provincia:

Juan Figueras Vilanova, de Tarragona; José Capieta Zaragoza, de Ulldecona; Jaime Aleu Vidal, de Uldemolins; y Ramón Andreu Oller, de Vilavertr.

La Junta municipal de Reus, de acuerdo con el Ayuntamiento, han acordado practicar las gestiones oportunas y depositar la correspondiente suma, para que sea elevado á la categoría de Juzgado de término el de primera instancia é instrucción de aquella ciudad, clasificado actualmente como Juzgado de ascenso.

El maestro Bretón está escribiendo una nueva ópera que se propone tener concluida por todo el mes de Mayo próximo.

La obra, inspirada en la leyenda de los ju-díos de Toledo, se titulará «Raquel» y es probable se estrene en el teatro de Novedades de Barcelona.

Ayer también durante todo el día las nubes nos regalaron abundante agua, continuando ecapotado el firmamento y con tendencia á la lluvia.

Hállase guardando cama á consecuencia de una ligera indisposición, el señor director del Hospital militar de esta plaza.

Nuestro distinguido amigo D. Antonio Borrás y Madico, ilustrado abogado y juez municipal de Tivisa, ha tenido la desgracia de perder á su anciana y respetable madre, fallecida en aquella población. Enviamos á nuestro estimado amigo y demás familia la expresión de nuestro sincero pésame.

Por la Secretaría de Cámara de este Arzobispado han sido expedidos los nombramientos siguientes:

El Rdo. Sr. D. José Montserrat Martí, natural de Valls, que actualmente ejercía el cargo de coadjutor en Montreal, va destinado á la parroquia iglesia de San Francisco de esta capital.

El Rdo. D. Antonio Pedró Mingnella, de Guimerá, pasa de coadjutor á la parroquia de San Antonio de Valls.

El Rdo. D. Francisco Montserrat Briansó, natural de Valls, ha sido destinado de coadjutor á Uldemolins.

El Rdo. D. Joaquín Girona Domingo, de Alcover, á la parroquia de Vimbódi.

El Rdo. D. Juan Ros Arnau, de Tarragona, á la parroquia de Vilaseca.

Dícese que á fines del corriente empezará en el Consejo Supremo de Guerra y Marina la vista de la causa instruida á consecuencia del atentado de la calle de Cambios Nuevos.

En la cárcel de Tortosa hay actualmente 30 presos, de los cuales 14 están á disposición de la Audiencia, 3 á disposición del Juzgado, 10 cumplen cadena de arresto mayor y 3 se hallan de tránsito.

Catorce son los aspirantes á la plaza de médico civil que ha de formar parte de la Comisión mixta de reclutamiento, y cuyo nombramiento, si mal informados no estamos, ha de acordarse mañana. De los expresados aspirantes doce son vecinos de esta ciudad, uno lo es de Alforja y otro de Montblanch.

En el bajo Aragón y Urgel se paga el acite nuevo superior á 22 y media pesetas cántaro de 15 kilos, precio que no había alcanzado hace muchos años.

Mañana á las nueve de la noche, el Ateneo tarraconense de la clase obrera celebrará Junta general ordinaria.

La Asociación de los Coros de Clavé ha designado los días 23 y siguientes de Junio próximo para realizar la proyectada expedición á Pamplona y Vitoria. Los ingresos que se obtengan, despues de pagados los gastos de viaje y manutención, se destinarán á los heridos y enfermos de las guerras de Cuba y Filipinas.

Las trece piezas que las sociedades que deseen concurrir á la expedición deben saber, son las siguientes:

A voces solas.—Las flors de Maig (Clavé), Los Pescadors (id.), De bon matí (id.), ¡Al Mar! (id.), ¡Arre Moreu! (Ventura).

Con acompañamiento.—¡Gloria á Español (Clavé), Las galas del Cinca (id.), Los Nets dels Almogavers (id.), La gratitud (id.), Lo Pom de Flors (id.), La Maquinista (id.), ¡Gloria al Arte! (Goula) y Lo Cantor del Poble (Goula).

De las tres obras puestas anoche en escena en el Teatro principal, la que verdaderamente obtuvo un grandioso éxito fué «El suicidio de Alejo», parodia de la magnífica ópera «Hernani».

El desempeño de ella fué magistral, destacándose en la obra los tres personajes de Paquiza, Alejo y el tío Tizba, cuyos papeles fueron fielmente interpretados respectivamente por la señora Oliver, Muñoz y Dajna, elevándose á gran altura y dando un bello colorido á las notas de sus *partiselas*, mereciendo nutridos aplausos y siendo llamados al palco escénico en unión del maestro Taberner.

«La vuelta del vivero» y «Las zapatillas» también fueron ejecutadas con gran discreción, obteniendo los artistas que tomaron parte en ellas, los plácemes de la concurrencia.

La orquesta muy bien.

A juzgar por las noticias que recibimos de distintos puntos de esta provincia, se ha emprendido en gran escala la replantación de los viñedos destruidos por la filoxera, por medio de cepas americanas.

Nos congratulamos de esta decisión colectiva, porque ella demuestra la valentía desplegada por nuestros agricultores para afrontar la actual crisis, no dudando de que si persisten en la campaña iniciada, encontrarán en el éxito de la misma el premio merecido por sus desvelos y afanes.

En vista del giro que toma la discusión entablada entre nuestros colegas de Madrid *El Nacional* y *El Herald*, dirigidos respectivamente por los hermanos D. Adolfo y D. Augusto Suárez de Figueroa, el primero de dichos señores ha abandonado el cargo que tan dignamente ha venido desempeñando durante muchos años, con gran sentimiento de cuantos hemos tenido ocasión de apreciar las bellas condiciones que adornan al ex-director de *El Nacional*, nuestro distinguido amigo don Adolfo Suárez de Figueroa.

Según leemos en varios colegas, parece existe una compañía que trata de hacer proposiciones para el arriendo del impuesto de consumos de varias localidades importantes de esta provincia.

Las pruebas oficiales del crucero «Alfonso XIII» se verificarán definitivamente el lunes próximo, conforme anunciamos, y al efecto ha embarcado el carbón necesario. Por el Ministerio de Marina se ha ordenado que tan pronto como hayan terminado dichas pruebas, salga el referido crucero para Mahón con objeto de incorporarse á la escuadra que se está

organizando en aquel puerto, la cual se compondrá por ahora de los acorazados «Emperador Carlos V», de 11.000 toneladas; el «Pelayo», de 10.000; «María Teresa», «Vizcaya» y «Almirante Oquendo», de 7.000; del crucero «Alfonso XIII», de 4.500, y de los dos *destroyers* «Terror» y «Furor», de 600. El acorazado «Cristóbal Colon», que se está terminando en Génova, se incorporará á la escuadra así que haya verificado las pruebas.

Hé aquí el precio á que se cotizaba el trigo en los principales mercados del mundo el día 20 del que cursa:

París.—Trigos: Se cotizan sobre corriente de 23'» á «'»; Febrero, 23'10 á 23'15; 4 de Marzo, 23'80; 4 de Mayo, 24'15. Precios por 100 kilos.

Harinas: Sobre corriente, 48'55; Febrero, 48'60 á 48'75; 4 de Marzo, 49'20; 4 de Mayo 49'50 á 49'75.

Nueva-York.—Trigo rojo sobre Mayo, á 16'70 francos.

Mercado sostenido. Chicago.—Trigo rojo sobre Mayo, á 15'46 francos.

Viena.—Trigo: Cotizase en esta plaza sobre primera á 16'13 francos los 100 kilos.

Buda Pesh.—Trigo, cotizase sobre primavera á 17'53 francos los 100 kilos.

El tiempo continúa inmejorable para los sembrados y los olivares. Los labradores y el país en general pueden animarse, pues tras el buen sementero y la excelente temperatura del pasado Diciembre, ha venido la lluvia de Enero, que, como dice el refrán, llena el granero.

Prosiguen las nubes regalándonos benéfica lluvia, poniendo á las tierras de secano en condiciones de aguardar, sin ser otra vez regadas, hasta Mayo.

Programa del concierto que tendrá lugar esta noche de nueve á doce en el concurrido café del Centro á trio de bandurria, violoncello y piano, por los Sres. Terraza, Alexandre y Sabater:

- 1.º «Campanone», sinfonía, Mazza.
- 2.º «El año pasado por agua», Chueca.
- 3.º Fantasia, «Tanhauser», Wagner.
- 4.º «Díneros del sacristán», Caballero.
- 5.º «Celebre Minueto», Balgoni.

EN EL TEATRO PRINCIPAL

Día de moda era el miércoles, según rezaban los carteles, y aunque no lo dijeran, solo con ver las distinguidas personas que llenaban las localidades, se hubiera podido asegurar. Entre otras que sentimos no recordar, vimos á los señores de Dolsa, Nogués, Montañés, Escandell, Cañellas, Romeu, Garmendia, Flores, Monravá, López, Elio, Pequeño, Ver-net, Norregaard, Melendez, Brú y Sloker, gracias á lo cual ofrecía la platea un agradable golpe de vista.

En primer término representaron el «Cabo primero», donde la señora Oliver lució sus excelentes cualidades de cantante, secundándola con acierto el resto de la compañía. Solo nos permitiremos recordar al señor González, que cuando le escuche un público como el del miércoles, sacará mas partido ajustándose al libro, que adornándole con exageraciones y *morcillas*, que si algunas veces son oportunas, las más no producen el efecto que el cómico se propone. El señor González es un excelente actor y es lástima que por hacer reír á los tontos no agrade á la mayoría del público.

«La caza del oso», representado en segundo lugar, adolecía de falta de ensayos, y algunos actores no sabían su papel como acostumbra; sin embargo, la señora Gomez cantó muy bien los *couplets* de la cocinera y dijo como una actriz de cuerpo entero las escenas asturianas del último cuadro. Lo mismo decimos de la señora Oliver, que cantó como ella sabe el brindis de inauguración del círculo venatorio. El señor Dajna era el que mejor sabía su papel, pero aunque ni por un momento dudamos que existan en el mundo tenderos de comestibles con patillas á la inglesa, creemos que convendrá con nosotros en que no es esta indumentaria, (si se nos permite la palabra), la más apropiada para caracterizar ese tipo.

Con «La marcha de Cádiz» terminó el espectáculo, y en esta obra á nadie escatimaremos nuestro aplauso. La señora Gómez derrochando gracia en el duo cómico de los patos. El señor González superior en toda la obra. El señor Muñoz sacando partido de un papel insignificante. El señor Avilés, algo más aliviado del catarro que le molestaba, contribuyó al éxito del antes nombrado duo. En fin, todo muy bien, logrando que el público saliera del Teatro agradablemente impresionado.

Nos ratificamos en nuestra primera afirmación: la compañía es en su género de lo me-

jorcito que ha pisado las tablas del Teatro Principal.

BOLETIN OFICIAL

Circulares del señor gobernador interesando la busca y captura de Ginés Marquez Garquez, fugado de la cárcel de Vera (Almería) y le del gitano Andrés (a) Ojos blancos.

—Otra circular de la misma autoridad declarando aotada y vedada de la caza una finca de D. José Carnicer y Andreu, vecino de Reus, situada en dicho término municipal.

—Circular del jefe de la Biblioteca provincial, recordando á determinados alcaldes, impresores y litógrafos de esta provincia el cumplimiento de lo ordenado en el Real decreto de 4 de Diciembre último referente á la entrega de un ejemplar de todo lo que se imprime y estampé en la península, con destino á la Biblioteca nacional.

—El comisario de Guerra de esta plaza anuncia para el día 29 del actual un concurso para el suministro de varios artículos de consumo con destino al Hospital militar.

—El Ayuntamiento de Tarragona anuncia la subasta simultánea del servicio del alumbrado público por medio de la electricidad y de gas de esta capital, á cuyo efecto publica tambien el pliego de condiciones, administrativas, económicas y facultativas.

—La Alcaldía de Santa Bárbara, cita á los mozos del reemplazo actual Enrique Damian Algueró, Joaquín Farnés Cavallé, Juan Obiol Puell, Juan José Puesta, expósito; Agustín Levante, expósito, y Enrique Perez Belez, para que asistan al acto de la rectificación del alistamiento.

La de Alcanar cita con el propio objeto al mozo Francisc Arasa Reverter, y anuncia tener expuesto al público el apéndice al amillaramiento.

La de Tivisa tiene de manifiesto las cuentas generales de 1895 á 96 y los proyectos de presupuestos adicional y ordinario.

—El agente ejecutivo por débitos á la Hacienda de Vilarrodona, notifica la providencia adoptada contra los deudores de la contribución territorial rústica y urbana que relaciona y cuyo actual paradero se ignora.

—El Juzgado de instrucción de esta capital cita al viajero desconocido que en la noche del 26 de Diciembre último se produjo una contusión en la frente en un choque de trenes.

El de Reus, saca á la venta en pública subasta por tercera vez un trozo de tierra del término de Alforja propiedad de Jaime Garcés Durán.

El mismo Juzgado anuncia la muerte sin testar de D. Miguel Cailá Carreras, natural y vecino de dicha ciudad.

Y el de Gandesa anuncia por segunda vez la venta en pública subasta de varios inmuebles del término municipal de Ribarroja, propiedad de los madre é hijo D.ª María Arbonés Jové y D. José Antonio Puig Arbonés.

NOTAS FESTIVAS

Un coronel pasa revista á su regimiento, y al llegar delante de la cantinera, se detiene y dice:

—¡Perfectamente! ¡Ojalá todos los hombres del regimiento estuvieran tan bien formados como usted!

—El marqués de X... es el hombre más inconstante del mundo. ¿Sabe usted que hace seis meses que se casó y ya ha entablado demanda de divorcio?

—No puede ser. Hace ocho días que devoraba á su mujer con los ojos.

—Pues por eso mismo. Indudablemente se le habrá indigestado.

D.ª Emilia es una señora muy instruida, con sus puntas y ribetes de literata.

Ayer, hablando con una íntima amiga, le dijo:

—Mi marido se ha vuelto, de algún tiempo á esta parte, tan avaro, que dá quince y raya al caballo de la Tenaza.

—Pues, hija, el mío lo es más todavía, porque no dá... ni eso.

CHARADA

Prima tres en la milicia,
Tres y dos en el billar
Y en la tres prima cerrada
Moscas no suelen entrar.
Prima cuarta á la sartén
Culínegra la llamó
Y el tres y cuatro el barbero
A Perico le afeitó.
Del todo que Dios nos libre,

Pues mi perro en el murió
De tristeza por un bruto
Que el dos cuatro le tendió.

La solución en el número próximo.

Solución del Triángulo anterior:

Dolores
Dolores
Dolores
Dolores
Dolores

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DE HOY.—Santos Vicente y Gaudencio, obispo y confesor.

SANTOS DE MAÑANA.—San Ildefonso, arzobispo, y Santa Emerenciana, virgen y mártir.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita a la Purísima Concepción, en el altar mayor de S. Francisco.

ORACION DE CUARENTA HORAS

Continua en la iglesia de la Sma. Trinidad. Habrá exposición por la mañana de ocho a once, celebrándose las misas de costumbre, y por la tarde de tres y media a seis y cuarto.

Cultos de hoy.

CATEDRAL.—La Archicofradía de la Minerva celebrará a las cinco y cuarto de la tarde sus acostumbrados ejercicios en la capilla del Smo. Sacramento, con exposición menor.

JESUS MARIA.—Prosigue a las seis menos cuarto de la tarde el solemne Octavario dedicado al Dulce Nombre de Jesús.

SECCION OFICIAL

SARGENTIA MAYOR DE LA PLAZA

SERVICIO PARA HOY

Jefe de día, D. Plácido Ródenas, comandante de Luchana.

Parada, Albuera.

Paseo de enfermos, Albuera.

Hospital y provisiones, tercer capitán de Albuera.

El capitán sargento mayor, *Bautista Obiol*.

REGISTRO CIVIL

Nacidos.—Antonio A. Gatell Llaveria.—José Batet Esteve.

Fallecidos.—Aurelio Portillo García, Nueva de San Pablo, 4.—Dolores Corbella Albarreda, Bajada del Rosario, 8.—Daniel Gené Badia, Nao, 19.

Matrimonios.—Ninguno.

ADMINISTRACION DE CONSUMOS

RECAUDACION VERIFICADA AYER

	Pesetas.
Administración central.	0'00
Fielato del Olivo.	11'00
— de Tetuán.	39'94
— del Puente.	242'35
— de San Pedro.	23'70
— del Muelle.	62'44
— de la Cantera.	106'44
— de la Cadena.	151'97
TOTAL.	643'84

MATADERO PÚBLICO

RESES SACRIFICADAS EN EL DIA DE AYER

Terneras 1.—Peso 92'9 ks.—Ptas. 19'22
Bueyes 5.—Peso 918'6 ks.—Ptas. 177'84
Cabrillos 0.—Peso 0'0 ks.—Ptas. 000'00
Carneros 50.—Peso 664'9 ks.—Ptas. 132'18
Cerdos 14.—Peso 1261'0 ks.—Ptas. 122'20

TOTAL. . . . Ptas. 451'44

SECCION COMERCIAL

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES LLEGADAS AYER

De Vinaroz en 3 días land «Barcelonès», de 42 ts., p. Gabarda, con bocoyes vino, consignado a don J. Mallol.

De Marsella y escalas en 5 días vapor «Cabo S. Martín», de 1.230 ts., c. Belaunde, con efectos, consignado a don M. Peres.

De Bilbao y escalas en 30 días vapor «Leonardo», de 212 ts., c. Lafite, con 350 cajas dinamita. Lo despacha J. Vilar.

De Bilbao y escalas en 40 días vapor «Cabo Nao», de 997 ts., c. Echevarría, con efectos, consignado a don M. Peres.

DESPACHADAS

Para Barcelona vapor «Leonardo», c. Lafite, con tránsito.

Para Port-Vendres goleta «Jóven Pepita», con bocoyes vino.

Para Bilbao y escalas vapor «Cabo S. Martín», c. Belaunde, con vino y otros efectos.

Para Marsella y escalas vapor «Cabo Nao», c. Echevarría, con varios efectos.

BOLSA DE BARCELONA

Cambios corrientes, según telegrama que hemos recibido de la casa *Aventino Guillem*, sociedad en comandita, de Barcelona, a las 6 de la tarde de ayer:

Interior 4 por 100	63'75
Exterior 4 por 100	76'82
Amortizable	75'00
Cubas 1886	93'00
Cubas 1890	79'25
Coloniales	76'50
Nortes	25'50
Francias	17'50
Orenses	11'50
Paris exterior	62'00
Madrid interior	63'80
Paris á la vista	24'25
Londres á la vista	31'50

Reciben órdenes de Bolsa para Barcelona, Madrid, Paris y Londres. Compran toda clase de cupones. Despacho, Palau, 5.

VARIEDADES

LENGUAS

Lenguas vivas y lenguas muertas, lenguas «á la escaleta», lenguas del Norte y lenguas del Mediodía, lenguas estofadas, lenguas largas, lenguas gordas, lenguas de tierra, lenguas de hacha y viperinas, malas lenguas, en general, navajas de lengua de vaca, y hombres lenguaraces y aun deslenguados, aunque escasean los de esta última clase.

Como se ve, la variedad es considerable. Y no incluyo a las medias lenguas, ni a los lenguados en la lista, para no exagerar.

Ni las lenguas de ángelo ni las de cerdo, y éstas abundan.

Así como jóvenes de lenguas, hay viejos de lenguas y niños de lenguas.

De algunos años acá, los abusos de las lenguas han empachado a las gentes.

Así, mientras en un país se constituye una sociedad de silenciosos, para prescindir de la conversación y de las habladerías y de la oratoria, en otro país se recomienda a la diplomacia ó a los diplomáticos cierta continencia de palabras.

El Gobierno de los Estados Unidos norteamericanos, añade en sus reglamentos diplomáticos, según he leído en varios periódicos, una advertencia a sus representantes en países extranjeros, prohibiendo que hablen en público de asuntos políticos internacionales.

Dícese que ha motivado esta determinación la difícil facilidad de M. Bayard—no Badila—para hablar de más.

—M. Bayard es el representante de los Estados Unidos en Londres.

La continencia es virtud nunca suficientemente recomendada en los niños, en los jóvenes y en los ancianos de lenguas.

No se recomienda a las mujeres, porque sería perder tiempo y derrochar recomendaciones.

Las mujeres, como los ruisiñores—similar poético,—necesitan cantar.

O *piar*, siquiera como los federales de don Francisco.

La lengua es de lo mejor y de lo peor de la mujer.

La del hombre, como la del gato, es áspera y desagradable, salvo excepciones rarísimas.

Las lenguas de la prensa son muy largas.

Como que llegan a todas partes.

Lenguas que, cuando alaban, hacen un hombre grande, aunque sea de un guardacanton.

Cuando censuran, hacen de un santo un *espadista*.

Yo no puedo decir sino—parodiando el canto del cosaco—en *Catalina*:

«Hijo soy de la prensa
y es mi gloria y mi ser.»

Recuerdo lo que me decía una señorita, para halagarme, y hablando en verso hereditario é inconsciente como los «construye» su papá, de adición:

—¡Ah! ¡Cuán hermosa es la prensa
si publica folletín!

Y en el fondo—no en el artículo, en el fondo del asunto,—hablaba razonablemente.

Porque entre el folletín derramado en libertad del francés al castellano de teatro por horas, y las opiniones de varias eminencias políticas, con las que suelen amenizar algunos diarios el texto ó los tuestos, es preferible el folletín con sus bellezas de estilo.

Han pasado de gusto aquellos trabajos y aquellas oraciones referentes á «la extinción del pauperismo y familia», á «la amortización social de las clases jornaleras».

La prensa ha establecido consulta pública para todos los casos.

«¿Turbia de las aguas del Lozoy?»

«A continuación publicamos las opiniones de los hombres mas eminentes en el ramo de Hacienda y sus derivados y similares... *curantur.*»

«¿El porvenir del *Katipunan*?»

«Nuestros lectores agradecerán, seguramente, las respuestas de los eximios señores siguientes á las consultas que les hemos *inferido.*»

Y en seguida empieza la evacuación esperada.

«Me pone usted en grave aprieto, señor director, pidiéndome opinión concreta en un asunto para mi anejo—quiero decir «ajeno»—*hors d'œuvres.*»

«Cierto es que el *Katipunan* parece apela-do á desaparecer. Auras juveniles refrescan á los pueblos; ideales nuevos, dentro de los antiguos, y con tendencias á la reforma, sujetándose á la tradición.»

Después de otras cuantas ristas de disparates, la firma del opinante: *Fabio*.

Y como visto un modelo todos quedan vistos, no hay para qué abusar de ustedes, lectores apreciables, público benévolo.

Harto abusan ellos.

Eduardo de Palacio.

TELEGRAMAS

Madrid 21, 11'35 m.

En el sorteo de la lotería nacional celebrado hoy han sido favorecidos con las primeras suertes los números siguientes:

Con 140.000 pesetas, el núm. 892 (Padrón.)

Con 70.000 pesetas, el núm. 29.912 (Valladolid.)

Con 35.000 pesetas, el núm. 8.305 (Albacete.)

Con 3.000 pesetas, los números 1.567, 2.189, 869, 15.455, 6.827, 26.042, 1.234, 8.731, 10.607, 20.616, 13.109, 28.295, 8.452, 29.385, 10.672, 10.440, 6.062, 17.568 y 27.422.

Madrid 21, 5 t.

El Imparcial ha recibido telegramas de la Habana dando extensos detalles del ataque al tren de aquella ciudad á Guanabacoa.

El citado tren salió de Regla á las diez de la noche del sábado. Cinco minutos después descarriló el tren, causando el consiguiente susto á los pasajeros.

La sorpresa fué mayor cuando éstos advirtieron que el tren era asaltado por los rebeldes en grupos de ocho hombres que iban muy bien armados. El tren constaba de tres wagoes.

Entre los pasajeros se contaban 14 oficiales de caballería é infantería que regresaban á Guanabacoa, de donde habian salido por la tarde.

Todos ellos iban desarmados, excepto el capitán don Antonio Fernández, pues no esperaban ser víctimas de semejante agresión á las mismas puertas de la Habana.

El citado capitán Fernández llevaba un revólver, con el cual se disponía á defenderse y á defender á sus compañeros, pero un rebelde le apuntó un rifle en el pecho, obligándole á entregar el arma.

El teniente Alonso logró escapar, marchando á pie hacia Guanabacoa, no sin que le dispararan los agresores varios tiros que por fortuna no le alcanzaron.

Por efecto del accidente resultó muerto un negro y heridos graves el cabo de Alfonso XIII Francisco Busto y un negro.

Los secuestrados fueron doce oficiales de infantería y caballería, cuatro soldados, un maquinista y cuatro negros.

El comandante Medina y un soldado pudieron esconderse en un paraje inmediato al lugar del suceso.

Enterado el gobernador militar de Guanabacoa, Sr. Fonsdeviela, por el teniente Alonso de lo ocurrido, hizo salir inmediatamente varias fuerzas para recoger el cadáver del negro y auxiliar á los heridos.

El negro tenía dos dedos separados de la mano por un golpe de machete.

Las fuerzas que salieron de Guanabacoa, emprendieron la persecución de los rebeldes.

La noticia de este suceso fué inmediatamente conocida en la Habana, donde cau-

só gran sensación, asombrando á todo el mundo semejante golpe de audacia.

Madrid 21, 5'15 t.

En la noche del domingo, sigue diciendo el telegrama de *El Imparcial*, se encontraban en Jaruco los siguientes oficiales secuestrados:

Capitanes: Otero y Soriano, del batallón de la Lealtad.

Tenientes: D. Antonio Fernández, de municipales de la Habana; González y Marrero y Gil, del escuadrón de Otumba, y D. Antonio Pérez, D. Ricardo Valencia y D. Ildefonso Diez, del batallón de Alfonso XIII, y D. Antonio Velasco, también de infantería, y el Sr. Bernaldo Baños, natural de la isla.

Madrid 21, 5'30 t.

A las dos de la tarde del lunes los rebeldes sacaron fuera del campamento, donde estaban presos, al teniente Bernaldo Baños.

La partida que asaltó el tren la mandaba Aranguren y se componía de unos 100 hombres bien armados y uniformados.

Los rebeldes se muestran muy esparanzados y tratan de reunirse á la partida que manda Castillo. Todos los de la partida de Aranguren van montados y llevaron los prisioneros á la grupa de sus caballos.

Hacen la marcha con mucha precaución y destacando hombres dos leguas adelante para que les avisen la presencia de las tropas.

El capitán Soriano tuvo que entregar 1.500 pesos que llevaba para evitar que le ahorcaran.

Se dice que asaltaron el tren pensando que en él iba el coronel Fonsdeviela, comandante militar de Guanabacoa.

Aranguren enseñó á los prisioneros la cicatriz de una herida de bala que recibió cuando el asalto de Guanabacoa.

Se hizo firmar á los prisioneros un acta en la cual consta que fueron bien tratados y atendidos, poniéndoseles seguidamente en libertad.

Los prisioneros volvieron á Guanabacoa una vez libres.

En la Habana se ha estrañado mucho que se atribuya el asalto á los *plateados*, cuando se trata á todas luces de una partida perfectamente organizada.

Como antes decimos, ha sido grande la sorpresa causada por este hecho, ya que se aseguraba que no quedaban rebeldes en las cercanías de la Habana.

Madrid 21, 6 t.

Despachos particulares de Washington dicen que el Sr. Dupuy de Lome espera que de un momento á otro se hagan públicas las reformas de Cuba que se firmarán el día 23.

Las reformas conceden la autonomía tan amplia como en el Canadá y en Australia.

No se concede el sufragio universal, pero los cubanos elegirán las Diputaciones y Ayuntamientos y éstos elegirán los alcaldes.

España conservará las Aduanas.

IMPRESA DE LA OPINION

Calle de S. Francisco n.º 14

Agencia de negocios, notarial é hipotecaria

JAIME SANS SALAFRANCA

RAMBLA S. JUAN, 48, ENTRESUELO

Dando mayor amplitud y desarrollo á sus asuntos, esta Agencia ha creado dos secciones; una de ella destinada exclusivamente á efectuar traspasos de herencias por medio de relaciones de bienes privadas; y la otra se dedica á la redacción de proyectos de toda clase de escrituras, contando para la autorización de los contratos con Notario de reconocido crédito y competencia.

Cuida también esta Agencia de la presentación á la Oficina Liquidadora de cuantos documentos se hallen sugetos al impuesto sobre derechos reales y transmisión de bienes, haciendo los pagos á la Hacienda, y procurando la oportuna inscripción en el Registro ó Registros de la Propiedad que corresponda.

Esta casa se encarga también del cobro de cualesquiera créditos hipotecarios, cuentas, pagarés, intereses, censos, cupones y toda otra clase de rentas, ya sea judicial ó particularmente.

Solicita certificaciones del Registro de la Propiedad, del Ayuntamiento, Administración y demás dependencias del Estado; se efectúan traspasos de contribución.

